

Investigaciones recientes sobre la población de Buenos Aires

En curso

TÍTULO: Primeras y “segundas” generaciones de migrantes internos e internacionales. La configuración de sus afincamientos en territorios de pobreza urbana

PALABRAS CLAVE: Migraciones internacionales e internas, reproducción familiar, organización colectiva, género

DIRECTORA: Carolina Rosas

EQUIPO DE INVESTIGACIÓN: Carolina Rosas (CONICET/ IIGG-UBA, Arg.), Victoria Mazzeo (IIGG-UBA/DGEYC GCABA, Arg.), Silvina Corbetta (UBA/IIPAC UNLP, Arg.), Patricia Zamudio Grave (CIESAS, Mx.), Leticia Calderón Chelius (Inst. MORA, Mx.), María Fernanda Ramírez (Un EAFIT, Col.), Verónica Jaramillo Fonnegra (UBA, Arg.), Claudia Domínguez (UNAM, Arg.) y Javier M. Toledo (UNLAM, Arg.)

FECHA DE INICIO: 28 de octubre de 2011

FECHA PREVISTA DE CONCLUSIÓN: 28 de octubre de 2014

Problema, objetivos y métodos de la investigación

El presente proyecto de investigación –que se realiza con el financiamiento de ANPCYT-PICT 2010 N° 1179-Proyecto trienal– estudia la inserción social de los migrantes internacionales e internos en territorios de pobreza de las áreas metropolitanas de la Argentina. El objetivo es analizar las características de su reproducción familiar, porque se considera que ello es un importante condicionante de su inserción social territorial. Se pone especial énfasis en el abordaje de la organización colectiva local, ya que la misma constituye un recurso central de la reproducción de las familias pobres.

De acuerdo con los intereses individuales de los integrantes del equipo de investigación, la reproducción familiar y la organización colectiva se estudian desde diferentes ejes temáticos: vivien-

da y mejora de la infraestructura barrial; acceso escolar de los niños migrantes y de los hijos de migrantes; acceso a la salud; problemáticas juveniles y tensiones identitarias entre los jóvenes; papel del género en la reproducción familiar y en la organización colectiva; organizaciones barriales como elementos de la inserción social. Cabe mencionar que el género y la generación constituyen prismas analíticos transversales a todos los ejes temáticos.

La investigación se propone considerar los aspectos mencionados en distintas poblaciones de migrantes en las áreas metropolitanas de Buenos Aires y de Rosario. No obstante, para comprender más profundamente las inserciones socioterritoriales de las familias migrantes, se incorporarán al análisis actores no migrantes.

El abordaje metodológico es mixto. Eso se justifica porque el proyecto es guiado por dos tipos de intereses: a) el abordaje cualitativo es necesario para conocer y comprender las representaciones asociadas a las temáticas analizadas, ya que se considera que las interpretaciones que los sujetos realizan sobre un determinado fenómeno son constitutivas del mismo; y b) mediante un abordaje cuantitativo, se busca lograr cierto grado de estandarización de los eventos y transiciones que, en el tiempo, configuran los procesos de reproducción familiar y de la organización colectiva de las familias migrantes.

La información primaria que el estudio trata de recabar así como los antecedentes en los temas abordados permitirán reflexionar críticamente acerca de los marcos comprensivos que se emplean usualmente para tratar la cuestión de la inserción social de las familias migrantes en los países de destino y su reproducción cotidiana. El equipo de investigación procura avanzar en marcos apropiados para las migraciones sur-sur latinoamericanas, así como discutir conceptos que se usan frecuentemente en el abordaje de las migraciones sur-norte: integración, segundas generaciones, capital social, etcétera.

Quiénes integran este equipo, investigadoras/es de procedencia argentina, mexicana y colombiana, aspiran a replicar estos objetivos en diversos países de la región que enfrentan problemáticas similares y que requieren de un conocimiento profundo que sirva a sus políticas públicas.

CONTACTO: Carolina Rosas
rosas.carol@gmail.com

Tesis de posgrado

TÍTULO: Mujeres y salud: La prevención del cáncer de cuello de útero y del cáncer de mama en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires

PALABRAS CLAVE: Mujeres, salud, prevención, cáncer de cuello de útero, cáncer de mama

DOCTORANDA: Marisa Ponce

DIRECTORA: Dra. Elsa López

INSTITUCIÓN: Instituto de Investigaciones Gino Germani de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires y Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas

FECHA DE INICIO: 1º de abril de 2005

FECHA DE LA DEFENSA APROBADA: 9 de noviembre de 2010

Problema, objetivos y métodos de la investigación

Esta investigación analiza, desde las ciencias sociales, la prevención del cáncer de cuello uterino y del cáncer de mama en el ámbito de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA).

El objetivo general de la tesis es establecer, a partir de la perspectiva de diferentes actores, los factores

sociales, políticos e institucionales que inciden en dicha prevención en un contexto caracterizado por un sistema de salud fragmentado y por numerosas desigualdades sociales en el ejercicio de las prácticas preventivas.

El problema de investigación se relaciona con las dificultades existentes en esta temática tanto en la Argentina como en otros países de América Latina y es abordado desde tres dimensiones de estudio de la prevención: la política pública del Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (GCBA), las acciones implementadas por diferentes instituciones de salud del ámbito público y privado y las prácticas de mujeres de 50 a 64 años de estratos socioeconómicos bajos y medios.

El estudio adopta una metodología cualitativa basada en 50 entrevistas en profundidad a distintos informantes en cada una de las dimensiones analizadas. Específicamente, en primer lugar, se examinan los programas de prevención del GCBA y las opiniones de los funcionarios que los implementan; luego, se analizan las acciones preventivas de ambas patologías que se llevan a cabo en tres hospitales públicos, una obra social, dos empresas de medicina privada y tres organizaciones no gubernamentales; y, por último, se describen y comparan las prácticas que implementan al respecto mujeres adultas de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, vinculándolas con aspectos socioeconómicos y culturales y con aquellos factores provenientes del sector salud que dificultan o favorecen esas prácticas.

Publicaciones de resultados finales o parciales

Ponce, Marisa (2007), "Juventud, Cultura y Salud: Cambios generacionales en el cuidado de la salud sexual y reproductiva de las mujeres", en Mario Margulis, Marcelo Urresti, Hugo Lewin y otros, *Familia, hábitat y sexualidad en Buenos Aires: investigaciones desde la dimensión cultural*, Buenos Aires, Biblos, pp. 203-225.